



\*\*\*\*\*  
 \* Director-Gerente y Redactor principal  
 MANUEL M. BENITEZ  
 \*\*\*\*\*  
 REDACTORES:  
 LUIS ALBERTO FALCONI G., Subdi-  
 rector, CÉSAR A. BARRIGA, ANGEL  
 A. COSTALES Y OCTAVIO MONCAYO  
 \*\*\*\*\*

## DIARIO INDEPENDIENTE

\*\*\*\*\*  
 REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES:  
 Veloz y Bolívar, esquina de la Plaza  
 "Maldonado"  
 Suscripción mensual \$ 1'00  
 Avisos y remitidos: precios convencio-  
 nales  
 No se publica los lunes  
 Para todo asunto relacionado con es-  
 te diario, dirigirse al Sr. Director-Gerent  
 APARTADO NÚM. 43  
 \*\*\*\*\*

Año III

Riobamba—Ecuador—Miércoles 27 de Noviembre de 1918

No. 322

### La actualidad mundial

(Telegrama)  
 Servicio especial para "LOS ANDES"

Gquil, Nov. 26

#### La gripe en Venezuela

Telegramas particulares recibidos de Venezuela anuncian la aparición de la gripe en Caracas en forma alarmantísima y que está causando estragos en la población. Muchísimas personas residentes en esta capital han sido víctimas de la terrible enfermedad, contra cuyo desarrollo están tomando medidas las autoridades.

#### Desórdenes en Portugal

En Portugal estalló una huelga general motivando la suspensión de las comunicaciones y el paro general del comercio. La huelga muéstrase vigorosísima en Lisboa.

#### La situación en Alemania

Sólo hace 3 años se vió un gran pánico en la Bolsa de Berlín, pero superále el que ocurrió el jueves último, al anunciarse que los "extremistas" usurparon el poder, habiendo sido secundado el movimiento en muchas plazas importantes y en varias poblaciones de la costa alemana.—El diario "Vorwaerts" anuncia que los polacos ocuparon Posen y gran parte de su provincia. Los obreros polacos en unión de los soldados asumieron el mando y se apoderaron de las armas, municiones y provisiones abandonadas por los alemanes.

#### Accidente en el mar

Un cazatorpedero germánico hundióse chocando con una mina.

### El movimiento separatista español

Continúa la agitación política en España y los cables últimos informan que háse organizado el Ministerio de Cataluña autónoma.

Corresponsal

### RECORDANDO

#### Semejanzas

Para "LOS ANDES".

Quisiera figurar en el concurso de buenas voluntades y rendir un homenaje a la tierra que posee esas maravillas naturales, colocándose por sus sus originales bellezas entre las primeras del mundo, y no exagero al decir, que me he sentido impresionado ante los encantos que brindan estos grandiosos montes nevados.

En el instinto poético que se agita mixtencia quisiera expresar la alegría que mi alma experimenta al recorrer esta privilegiada zona de la América, que yo llamaría Paraíso.

Toda mi vida estaré satisfecho y orgulloso de haber con vivido con vosotros, aunque haya sido por poco tiempo, pues por todos los pros de mi cuerpo y por todas las potencias de mi alma transpirará siempre ese cariño fervoroso, ese amor que es como hoguera roja y crispante que mi espíritu siente entre los hijos de América, echando cotidianamente el incienso que perfuma los días de mi ausencia de mi querida patria; días de añoranzas y de quimeras, por los que he y como a través de los cristales de un cinematógrafo toda mi vida pasada, mi vida primera, las horas felices de ilusión, horas de amor, de pasiones.... balbuceos de alma emocionada y medrosa que puso sobre mi espíritu las alas de pecados y fuego de pasiones.....

Sin embargo, no voy a recor-

Doctor Juan Horacio Estéves, General Delfín B. Treviño, Carmen T. de Lara, Rosario Treviño, Judith Hortensia Estéves V., Julia Rosa, Josefina, Julieta y Janira Estéves Dávalos, Rosa Victoria de Estéves, Margarita de Treviño, Francisca I. de Treviño. Comandante José A. Treviño, Mayor Nicolás Treviño, Manuel Treviño, Mercedes Lara Treviño, Mercedes Treviño L., Francisca de Vergara, Alejandro D. Vergara, Javier, Reinaldo, Rafael y Pedro I. Dávalos, Pedro Ignacio Triviño y más deudos y amigos de la que fué Señora Doña

**Amalia de Estéves,**  
 tienen el profundo pesar de comunicar a sus amigos y relacionados el sensible fallecimiento de ella, ocurrido ayer, a las 6,45 p.m. y les suplican se sirvan acompañarles al traslado del cadáver de la casa número 578, ubicada entre las carreras Pichincha y Congreso Constituyente, a la iglesia de San Francisco y de allí al Cementerio católico, mañana a las 10 a. m.

Favor que agradeceremos eternamente.  
 Riobamba, a 27 de Noviembre de 1918.  
 El duelo se recibe por tarjeta.

dar al Ecuador como muchos lo crearán, no voy a recordar a Ecuador a la manera que se hace hoy, esto es, de su actividad que es vigor y energía y riqueza; de su industria, que es trabajo, redención y progreso; de sus puertos, que son caminos sin huellas, verdades sin señal, ventana abierta de par en par a los anchos horizontes del mundo.

¡Ecuador.... en donde el clima enardece la sangre y activa las funciones intelectuales, en donde se está en perenne comunicación con Dios y estre-

cho abrazo fraternal con todas las nacionalidades, con todos los hombres...

No quisiera extraviarme en recordatorios ni sentimentalismos un poco románticos. Muchos imaginaron, y yo el primero, a estos países, a través de los extravíos de un cronista hiperbólico, y cuando hemos llegado a conocerlos tenemos que reconocer los burdos errores que se han dicho. ¡Cuando tanta grandeza existe! e indudable influencia de sugestión se experimenta en estas características ciudades donde existe algo peculiar, exclusivo, eigmático que no se siente en alguna otra. ¿Su ambiente? ¿Cuál es su ambiente? ¡Ah! su ambiente es algo extraño e inexplicable, que se entra por el alma y la baña en la dulce voluptuosidad de la melancolía. Porque estas ciudades que son alegres como muchas, son como pocas, sentimentales y melancólicas. Por todas partes te envuelve un suspiro. Por todas partes te asecha una suspiración. Es como si una sombra de algo que fué, como

(Pasa a la tercera página)

## Julia C. v. de Vallejo

Vende arroz de primera clase a s/. 16 el quintal, cuando el precio actual en Guayaquil es de s/. 16.50. Aprovechar pues; solo quedan pocos quintales.

Dirección, carrera Diez de Agosto, esquina plaza Sucre. Noviembre 21 de 1918.

## Agencia de "El Tiempo"

En la Administración de "Los Andes" se aceptan suscripciones a ese prestigioso diario guayaquileño

### EL MERCADO RIOBAMBEÑO

1918-noviembre i diciembre-1918

Especial rebaja para la temporada

Licores extranjeros y del país, Confeitería, Pastillas de menta, Cristalería en general. Juegos de porcelana, loza inglesa y fierro enlozado. Vidrios planos un variado surtido. Artículos de papelería Conservas finas. Aceite de comer en tarros chicos i grandes. Fideos surtidos. Fabulosos descuentos a los compradores por mayor en el almacén de JULIO L. NAVARRETE. Plaza "Maldonado", bajos de la casa Municipal

### Ecos de la Capital

Señor Director de LOS ANDES

En todas las secciones de la República la elección de concejales ha correspondido a las aspiraciones de los pueblos. En la Capital no ha sucedido lo propio. La suerte oficial ha favorecido sólo a gente poco o nada conocida, más bien dicho a personas que nunca en su vida se han preocupado de la cosa pública ni aún en los días álgidos. Todos los electos, son caballeros distinguidos, honorables, ricos, buenos, hasta lo proverbial. Pero estas condiciones no son suficientes por sí solas. Es menester, para servir bien los intereses cantonales, que éstos les hayan interesado antes de ahora, que tengan iniciativas plausibles, que les guíe un espíritu de trabajo y progreso, que les domine un afán de adelanto y patriotismo y un desce ardiente de servir el cargo con perseverancia y buena voluntad.

El personal que constituye el actual Ayuntamiento está compuesto de elementos inteligentes, jóvenes y casi entusiastas; no obstante esto, el Municipio se halla en bancarrota: la Tesorería sin fondos, las obras públicas paralizadas, las escuelas en abandono, idem los demás servicios públicos que, por desgracia, son muchos, los que aumentan día a día conforme adelantan las necesidades modernas.

Con todo, no desesperamos. Confiamos en que los nuevos ediles harán una labor de bienestar y progreso. Por lo menos no faltará por ellos el *quorum* reglamentario que, desde luego, será bastante.

El Mayor Alfonso Darquea sustentó anteanoche en la Sociedad "Artística e Industrial", una conferencia con motivo del aniversario del Club "Amazonas", conferencia a la que asistieron deportistas, oficiales y obreros en gran número.

El discurso versó sobre asuntos palpitantes relacionados con la escuela y el cuartel. Ponderó la importancia de ambas instituciones y habló de los deberes que una y otro tienen que cumplir con la Patria. Censuró la deficiencia de la enseñanza en las escuelas. Dijo que los maestros, mediocre e inhábiles en su gran parte, no se han apartado de lo antiguo todavía. Aferrados a lo rutinario o al tradicionalismo, no inculcan a los niños deberes cívicos y morales; y les arrojan al mundo raquíticos, enfermos, ocultos los ojos de la inteligencia con el velo de la ignorancia.

Del cuartel dijo, que el actual ya no es como el de antaño. Que sus filas constituyen una verdadera escuela de dignidad, de estudio, de energía, de patriotismo. Que soldados

y oficiales todos estudian, todos se educan. Que el Ejército es una de las más importantes e indispensables instituciones de los pueblos; y que los que lo combaten o son traidores o no saben lo que hacen. Aquí ponderó la bondad y conveniencia del servicio obligatorio. Su establecimiento sería un principio de muchos bienes, el remedio contra las revoluciones y la base para tener asegurada la autonomía nacional, la que no la hemos de hacer respetar con la literatura de los discursos y tratados sino con la energía y virilidad que podamos desarrollar en los campos de batalla.

Impugnando al Director del Instituto Normal "Juan Montalvo", dijo que ya que, por uno u otro motivo, no es posible establecer dicho servicio obligatorio, los Poderes Públicos deben instituir en las escuelas, de un modo reglamentario, la gimnasia y los ejercicios de tiro y que los que se oponen a ello son otros tantos traidores a la causa de la Patria. La guerra nació con el hombre y ha de morir con él. Por esto hay que prepararse para la guerra, pero no superficialmente sino de un modo consciente, sabio y justo, como se estila hoy en los Regimientos cuya moderna y sólida organización no tienen nada que envidiar a los de otros países.

Muy feliz fue la conferencia de que nos hemos ocupado. Su autor es uno de los muchos jefes que han tomado a serio la profesión haciendo de ella una carrera de estudio, de patriotismo y de honor.

Luis F. Gabela.

### UNICA GANGA

Ofrezco en venta mis dos cuadras, situadas en el barrio del Hospital; están cubiertas de alfalfares y tienen arbolada de capulines. Para pormenores, ver a su propietaria, MARÍA PÉREZ V. DE ASTILLERO. N.º 10, de 1918

### Música en el hogar

Por \$ 500

Nunca puede estar completo un hogar si no se tiene un instrumento musical. Es la oportunidad de hacerse de un buen piano americano en perfecto estado de servicio. Para lo que no hay más trabajo que ponerse al habla con su propietario en su casa de habitación carrera «Larrea» intersección "Lizarzaburo". RAMÓN ALZAMORA.

### Ecos del Azuay

[Telegrama]

Noble ejemplo de los liberales cuencanos

Cuenca, noviembre 26.

A la invitación del "Círculo Liberal Azuayo" concurren todos los liberales residentes aquí; el Salón Municipal fue insuficiente para dar cabida a los asistentes; la gente estuvo aglomerada en las escaleras y en el portal; resultó una solemne Asamblea que eligió como Presidente al doctor Abelardo J. Andrade, Vicepresidente al doctor Aurelio Bayas y doce vocales de todas las fracciones liberales.

Nunca háse visto reunión igual en cordialidad y seriedad.

Corresponsal.

### LEALO

Vendo mi casa de dos pisos situada en la carrera Suarez, intersección Lizarzaburo es recientemente construida, tiene agua, luz eléctrica, W. C. con buen desagüe y toda comodidad. El que interese, dirijase al suscrito en su Joyería. Segundo D. Vallejo.

### CASA EN VENTA

Se vende una casa i sitio en la carrera Veloz cuadra No 15. Para pormenores, entenderse con su propietario.

Augusto Mosquera O. Nov. 13-18- 6. v. p.

### VICTOR MINO

Ofrece en venta un terreno en la carrera Veloz bajo los tanques de agua potable, en tegral o por lotes, para pormenores acerquese al establecimiento de Sastrería propiedad del Sr. Elías CARRILLO G. Nov. 13-1 918-1 m. p.

### OTRA GANGA

Con facilidades para el pago, se ofrece en venta todo o por lotes una cuadra alfalfar situada en dos cuadras de la plaza de San Alfonso; tiene muchísimos eucaliptos, frutales y suficiente agua para la irrigación. Esta lindísima propiedad es adecuada para fabricar habitaciones.

Así mismo se vende una quinta situada en la parroquia de Lican.

Las personas que interese, pueden verse con el suscrito dueño, en su casa de habitación, situada en la intersección de las carreras Cristóbal Colón y Ayacucho.

José Bruno García. 11-21-1 m. s-1

El Dr. Vela Chiriboga ha trasladado su Oficina a la casa de la Sra viuda de Castro, Carrera "Diez de Agosto", Cuadra No. 6.

Nov.-918 211

### Gran Cervecería y Maltería "La Riobambeña"

TEUTONIA, BAVARIA, CLUB y BEST BEER

Tiene de venta: afrecho de cebada y la mejor levadura, constantemente

## Lotería de Beneficencia Municipal DE QUITO

Gran Sorteo Extraordinario para el 25 de Diciembre próximo  
\$ 30.000 entre Suertes y Premios.  
20 grandes Suertes.  
6.220 números premiadas.  
\$ 10.000 Premio Mayor.

EL ADMINISTRADOR,  
José Ricardo Bonda Y.

(Viene de la primer página)

si la invisible compañía de los viejos espíritus que vagan allí en las naves de las iglesias, en los cruceros de las catedrales, en la majestad augusta de los jardines, bajo el silencio de las altas cúpulas, en las calladas galerías ruinosas que fueron abadías y fueron campos santos, en los tallados pórticos, mudas maravillas de piedras bordadas a mordeduras de cincel y como encajes sutiles pesáran sobre tu alma con ese peso blando y dulce del brazo estremecido con que se enlaza a nosotros la mujer que nos quiere.

Yo encuentro un delicioso poema de ternura, de valor, de hidalguía, como las almas propicias a las emociones artísticas y a la ficción poética, lo mismo aquí, en estas ciudades semi-españolas, que en una antigua ciudad de un bello remado de Castilla.

Yo, que supe aspirar el exquisito perfume de la primera ilustración del primer beso, siento hallar en lo hondo, el íntimo goce de verme muy solo en la sosegada quietud de la calle, en esas calles semidormidas, y pienso que ningún sitio mejor para las expansiones del alma, para las caricias furtivas, para las promesas ardientes, que esos rincones, esas callejuelas silenciosas, ahitas de vivir, donde tiene una excelsa poesía de calor y de ternura un beso suave y uncioso de respeto y de amor en la frente de la amada.... el contacto sublimísimo y feliz de unas manos, la dulce mirada gentil y ardiente bajo el pálio de seda de las negras pestañas....

Siempre me ha de conover algo superior y he de sentir un

halago íntimo, una inquietud agradable, una rara impresión que se fundirá en el cerebro y en la sangre y correrá por la piel con sensaciones alucinantes de escalofríos y me hará estremecer cuando el recuerdo me alumbró en mi memoria con brillantes destellos de oro vivo, los días y las horas pasadas en estas incomparables ciudades.

Y eso no es sino la sugestión del ambiente. Lo incomparable, algo incorpóreo y vago que ejerce dominio indudable sobre nuestras almas. Algo así como los rumores de la noche callada, solemne, serena, dormida.

Todo reposa; todo duerme en los arcanos del sueño y el espíritu que vela, advierte pasos apagados, suspiros errantes, respiraciones próximas, extrañas presiones de lo sobrenatural que vive, late e influye en nuestro ser.

Carlos Angulo y Cavada,  
(Periodista español).

Riobamba, noviembre 1918.

### ROYAL No. 10



La máquina de escribir perfecta: Reune las condiciones de solidez, facilidad en el manejo y rapidez.

José Ma. Falconí  
Agente

## Espejos--Espejos

Habiéndose implantado por primera vez en esta ciudad, la industria de hacer espejos tan buenos y perfeccionados como los mejores de las fabricas europeas y además, la reparación de los mismos, que, estuvieren manchados o destruidos dejándolos completamente nuevos, trabajo garantizado por veinte años de duración. Especialidad en grabado tallado y taladrar cualquier clase de vidrio plano. Para más informes dirigirse a la "Botica del Comercio" del Dr. Javier H. Bustos, donde podrían contratar con el industrial señor Miguel Sánchez Paredes.

Nov. 21-18, (8 v.)

## DE BABAHOYO CRONICA LOJANA

(Por telégrafo)

(Telegrama)

Babahoyo, noviembre 26. "Los Andes". Riobamba.

Patriotismo de la colonia riobambeña.

Loja, Noviembre 26.

LOS ANDES—Riobamba

Sin embargo de que la prensa anuncia que el comercio de Guayaquil ha rebajado el cuatro por ciento en los precios de las mercaderías, con motivo de la paz europea, los comerciantes de esta plaza continúan esquilmando al pueblo. Conveniente sería que vendan mercaderías que vendan a precios moderados, para obligar así a la "Unión Comercial" que aplaque su codicia.

Hoy ha tomado posesión del cargo de Gobernador interino el Dr. Serafin Larriva.

Corresponsal

### -COLECTURIA DE RENTAS FISCALES. del Cantón Riobamba

A los Sres. contribuyentes de los impuestos sobre predios rústicos, capitales en giro, a mútuos, patentes de tabaco etc. se les previene que deben acercarse a esta Colecturía a recoger todas las cartas cuyos pagos tuvieren pendientes hasta el presente año; bien entendido, que de no hacerlo así, se procederá al cobro por medio de la jurisdicción coactiva.

Para ahorrar tiempo en el despacho, se publica traer las últimas cartas pagadas.

PEDRO IGNACIO TRIVIÑO

### --SUICIDIO DE HINDEMBURG--

Abarrotos en general.

Fierro enlozado: Surtido completo.

Vidriería y loza: extenso surtido: confites y galletas finas

Cristales: variedad de tamaños.

Ferretería: especialidad en tubos para cañería

Liegres extranjeros: las marcas más acreditadas.

Aceites y grasas lubricantes.

Renovación constante—Precios reducidos

RAMON MONCAYO V.

Dirección postal: Casilla No. 21

Oct.—2

### NOTAS LEONESAS

(Telegrama)

LOS ANDES.—Riobamba

Latacunga, Noviembre 26

En completo orden y con inalterable cordialidad social terminaron las diversas fiestas acordadas para celebrar la paz universal; las corridas de toros resultaron de animación y entusiasmo extraordinarios.

A la Colecturía Fiscal llegaron 400 quintales de sal.

Corresponsal.

### DE GUARANDA

"Los Andes".—Riobamba.

Para los comerciantes de esta plaza, la guerra europea, continúa; no creen que ha llegado a su fin; de ahí que las mercaderías siguen gravadas con altos precios, sin esperanza alguna de rebaja. Veremos has

ta cuando,

—Suenan los nombres de los señores Alejandro Silva y Andrés Cárdenas B. para Alcaldes de este Cantón; si tales nombramientos llegan a ser electivos, la Exma. Corte Superior haría una acertada elección en estos caballeros y un positivo bien a la administración de justicia.

—Se halla en este lugar el Sr. Reinaldo Dávalos, arrendatario de unas haciendas de la Beneficencia, quien ha venido con el objeto de aparejar prueba para contester los cargos que contra dicho Sr. se han presentado ante la Junta de Beneficencia Nacional. La información sumaria se recibe en la Eseribanía del Sr. Zúñiga. El Corresponsal.

### DINERO

Se da dinero a intereses; con garantía de buenas hipotecas, a la persona que interese tome datos en la Redacción de "Los Andes,"  
Nov. 13-18-6 v.

# LA CASA FRANCESA DE GUAYAQUIL

tiene el agrado de informar a sus favorecedores que, estando totalmente llenado el

## 40. GRUPO DE COMPRADORES A PLAZOS LARGOS

procederá al cobro de la 2a. cuota semanal, y ruega a los suscritores de Riobamba reclamen sus recibos correspondientes al Agente en esta el Sr. Bartolomé Sghirlá quien los tendrá a su disposición desde el sábado próximo.

Una vez cubierta la 2a. cuota principiarán los sorteos semanales el primero de los cuales tendrá lugar el día **domingo 8 de diciembre próximo.**

## El asesinato del Dr. Pachano

Telegrama de Ambato, Nov. 26

"Los Andes."—Riobamba.

Ambato está de duelo. Anteanoche, sin saberse la hora, fué asesinado alevosamente, en su dormitorio, el honrado ciudadano y notable hombre público, Senador de la República, Sr. Dr. Manuel del Carmen Pachano, quien, al parecer, no tenía enemigo alguno dado su carácter inofensivo y culto. El Dr. Pachano fué apreciado generalmente en esta sociedad, gozaba de prestigio como abogado y como Senador de la República se distinguía por su independencia y ecuanimidad de carácter. Deja el extinto una honorable rinda con seis hijitas y un varón de menor edad. Comunico este desgraciado acontecimiento con profundo dolor de mi parte y deplorando, a la vez, que en la cuna de Montalvo se suceda hechos de esta naturaleza en cuya pesquisa el Sr. Intendente y el Dr. José O. Cobo se hallan sumamente interesados y se dice que ya tienen en su poder datos importantísimos sobre quien es el autor de tan horrendo crimen. Ojalá que el triunfo de la justicia se haga sentir y que el asesino no quede en la impunidad, con menosprecio de los poderes públicos y con escarnio de la sociedad ambateña.

Corresponsal.

## Quito al día

(Telegrama)

"Los Andes" Riobamba

Quito, noviembre 26

Ante el Jurado examinador del "Colegio Mejía" rindió antes examen el Sr. Wilfrido A. Castro para ingresar a los cursos de contabilidad e inglés, siendo aprobado con calificación sobresaliente.

Bajo la inteligente dirección del Sr. Benigno Ayora, Director de la Penitenciaría se ha dado comienzo a los trabajos de ampliación de la Carcel pública, ubicada en el Panopticon. Con esta mejora espérase la

extinción de la tifoidea en la Penitenciaría que habíase presentado en forma alarmante.

Se cree que será atendida favorablemente la solicitud del Sr. Gobor, del Chimborazo, dirigida al Ministerio del Ramo con el fin de alcanzar el nombramiento de Colector para la recaudación de los fondos destinados a la agua potable de Riobamba.

Ignórase aún los autores del abandono de un niño de 2 meses de edad, que fue encontrado anteayer en la Estación de Chimbacalle.

En el desafío de foot ball que tuvo lugar ayer para ver cual se hace acreedor a la copa artística ofrecida por las colonias aliadas, resultó vencedor el Sport "Olmedo" obteniendo tres goles contra ninguno del "Libertal".

Continúan los éxitos de Grabieli; parece que dará una función más el jueves próximo, antes de marchar a Guayaquil, de donde regresará a Riobamba.

Marcha a ésa el Sr. Juan S. Nuñez, comerciante de arroz en grande escala, después de haber verificado aquí transacciones por muchos miles.

Regresa a Riobamba el Sr. Higinio Navarrete.

Profunda indignación ha causado el bárbaro e inaudito asesinato cometido en la persona del Dr. Pachano en Ambato.

Siguramente los funerales se harán por cuenta del Estado por haber sido el extinto Senador de la República. El jefe de investigaciones, marchará a Ambato a pesquisar a los autores de tan espantoso crimen.

"La Nación" trata editorialmente del Trafico Marítimo con ocasión de la llegada a Guayaquil del vapor japonés Nacayam que significa una halagueña esperanza para nuestro comercio.

"El Comercio" aplaude las gestiones de nuestra Cancillería tendientes a obtener transacciones para las mercaderías destinadas a Guayaquil y alrededores en Panamá, así como en general para la exportación e importación.

"El Día" lamenta la situación de los preceptores que por falta de pago de sus haberes los venden con enormes descuen-

tos.

El poliarista Grabieli ha resuelto establecerse en el Ecuador, con este fin compró ayer un lote de terreno en Santo Domingo de los Colorados, a donde irá a trabajar a su regreso de Guayaquil y Riobamba.

Las últimas fiestas en Riobamba por la paz mundial por una vez más de relieve la cultura y caballería del pueblo de ese noble pueblo.

Corresponsal

## Vida Social

Encuétrase en esta ciudad Mr. M. W. Jones, Superintendente de The Equil. & Quito Ry. Co. Le saludamos.

—Vino de Quito el Sr. Dr. Juan Vela Ch. acompañado de su distinguida esposa la Sra. Lucrecia Ch. de Vela. Nos es grato presentarles nuestro atento saludo de bienvenida.

—Con la misma procedencia el Sr. Leopoldo Vela Ch.

—Con motivo de la gravedad del Sr. Cmdr. Luis Fiallo llegaron de Alausí, en tren expreso, la Sra. Felisa de Fiallo y sus hijos.

Con pesar consignamos el sensible fallecimiento de la apreciable matrona Sra. D. A. Malia de Estéves, ocurrido ayer, a las 6 y 45 p.m.

Su muerte epluta a muchas honrables familias de esta sociedad y de nuestro puerto principal y deja en cuantos tuvieron la suerte de tratarla el ejemplo de sus virtudes y el recuerdo de sus prendas de dama distinguida.

Paz en la tumba de la Sra. de Estéves y sus deudos reciban nuestra sentida condolencia, en especial, los Sres. Gral. Delfín B. Treviño y Dr. Juan H. Estéves, hermano e hijo de la extinta, respectivamente.

## Ultima hora

(Telegrama)

LOS ANDES Riobamba

Quito, noviembre 26

Chile y el Perú

La noticia sensacional del día constituye la ruptura de relaciones entre Chile y el Perú. Anúnciase que los gobiernos de ambos países han retirado sus representaciones diplomáticas y consulares y que

temése que la guerra sienta sus reales en América. Es delicadísima la situación entre dichas naciones y la efervescencia patriótica de sus habitantes crece por instantes. En todas partes hácese manifiestas acciones vehementes y la prensa aunque pide cordura, manifiesta al propio tiempo su deseo de alcanzar una solución del problema relacionado con el viejo litigio de Tacna y Arica y la provincia de Tarapacá. En Chile es mayor y más impulsiva la tensión a que han llegado los ánimos.

## El fanatismo religioso

Los liberales quiteños piden al Gobierno impida a todo trance la fiesta de la Virgen del Quinche, en el pueblo del mismo nombre, para que se haga respetar la Ley expedida por el Congreso último, prohibiendo las fiestas de indios. Al efecto, la Policía despatchó una escolta de cien hombres, quienes cuando quisieron cumplir su deber fueron arrollados por el pueblo, que se levantó en masa, y obligados los oficiales a que carguen el ando de la imagen. Comunicaré detalles.

Corresponsal.

## SALVITAE

LA HIGIENE INTERNA ES UNA PRECAUCION CONTRA LAS ENFERMEDADES

DEL mismo modo que un charco de agua estancada o una cañería de desagüe obstruida despiden gases ponzoñosos que amenazan la salud pública, el hígado inactivo, los riñones obstruidos e el vientre estreñado generan gases venenosos en el sistema humano que constituyen un peligro para la persona.

LA PERFECTA SALUD DEL CUERPO depende enteramente de la eliminación de las materias excrementicias que se acumulan en el cuerpo humano, y esto se logra fácilmente obteniendo la SALVITAE en la botica y tomándolo en un vaso de agua, según las instrucciones dadas en la frasco.

Por ser la SALVITAE un solvente úrico, diurético y antiséptico urenario así como también un tónico laxante y antiséptico intestinal, estimula la acción del hígado, limpia los riñones, elimina de los intestinos todos los excrementos nocivos y la acidez úrica.